

Cores alertan crisis que atan a Mundaca al diálogo con Kast

GORE. *Advierten que lío del edificio Esmeralda, déficit hospitalario y ProEmpleo, entre otros, son inviables sin billetera del gobierno central. Piden pragmatismo.*

Sebastián Mejías O.
 sebastian.mejias@mercuriovalpo.cl

Pese a que el gobernador Rodrigo Mundaca alcanzó a compartir unos pocos meses con el expresidente Sebastián Piñera, la próxima instalación del gobierno de José Antonio Kast proyecta para la autoridad regional un escenario inédito de cohabitación política en Valparaíso, encendiendo las primeras alertas en el Consejo Regional (Core). Y es que mientras el gobernador deberá gestionar las urgencias territoriales con una administración ideológicamente opuesta, los jefes de bancada de la oposición anticipan un 2026 marcado por la tensión en varios ejes de la administración y la necesidad de pragmatismo para generar un clima de colaboración entre lo regional y lo central.

Como jefe de bancada de los republicanos, Cristian Fuentes identifica como primera urgencia administrativa “el conflicto en torno del emblemático edificio Esmeralda”, cuya concesión por 25 años lograda en 2025 quedó condicionada a un costoso “plan de regularización técnica, financiera y urbanística”. Esto, dice, obliga al gobernador “a definir una estrategia clara y recursos para su rehabilitación, lo que se proyecta como un foco de debate en 2026 especialmente respecto a financiamiento”.

En el frente social, Fuentes anticipa varias “bombas” a estallar en el segundo semestre, referida “a continuidad de programas ProEmpleo”, que se suman a las “presiones presupuestarias importantes en salud, con gremios advirtiendo recortes que afectarían programas esenciales y cobertura de atención primaria”.

Otra tensión política la proyecta en la reconstrucción, un proceso que, sabe, se ha considerado un “fracaso ante la falta de cumplimiento de metas de 2024 y los constantes atrasos”.

Por último, asegura que el financiamiento de la planificación regional también implica una “tensión considerable” entre un Gore, que explica, “debe negociar con el Gobierno central, los servicios públicos y el



JEFES DE BANCADA DE LA OPOSICIÓN ENUMERAN POSIBLES FOCOS DE CONFLICTO Y LLAMAN AL DIÁLOGO.

“No puede tener una mala relación con el gobierno, hay que conversar, dialogar, los problemas de la gente no tienen color político”.

Osvaldo Urrutia
 Core, jefe de bancada UDI

Core la asignación de partidas para programas prioritarios”, consciente que la “consecución de recursos no es automática, ya que requiere negociación política y técnica”.

“NO SERÁN CAPRICHOS”

Como jefa de bancada de RN, Edith Quiroz cree que las demandas de Mundaca “no serán un capricho político, sino una urgencia heredada”, dejando claro que “hay problemas graves en los que el gobernador no fue escuchado por su gobierno, como el tema de los ProEmpleo, la descentralización, en los temas de salud y en el tema presupuestario”.

A su juicio, esto “no es una polémica con el gobierno, sino una realidad que tenemos en la región”. “Esperamos que con este nuevo gobierno por lo menos haya un afán de resolverlos en conjunto”, recordando que con la administración saliente “Mundaca hizo todos los esfuerzos de conversaciones y de todo, pero no tuvo respuesta”.

En ese sentido, recalcó que “las realidades de la región son

“Hay problemas graves en los que el gobernador no fue escuchado por su gobierno, como ProEmpleo, descentralización, salud”.

Edith Quiroz
 Core, jefa de bancada RN

bastante complejas por falta presupuestaria y eso es lo que nosotros, como Gore y Core, hemos ido supliendo medianamente, pero tampoco nos podemos hacer cargo al 100%”.

RELACIÓN DE COOPERACIÓN

Por su parte, el jefe de bancada de la UDI, Osvaldo Urrutia, proyectó “el tema presupuestario como complejo, dado que todos sabemos que las arcas fiscales están vacías y sin presupuesto, obviamente, no podemos enfrentar los problemas que hay”. “Vamos a necesitar más recursos en el gobierno regional o apretarnos el cinturón, y ser más austero y focalizar la inversión en aquellos sectores donde hay mayores dramas, como salud, seguridad, educación y vivienda”, indicó.

Aun así, le aconsejó a Mundaca que “no puede tener una mala relación con el gobierno, hay que conversar, dialogar, los problemas de la gente no tienen color político”.

Lo mismo cree la core república Catalina Thauby, para

“Los puntos de atención estarán en la descentralización, el fortalecimiento del presupuesto regional y el respeto a la autonomía del Gore”.

Maria Elena Rubilar
 Core (FA)

quien la relación entre ambos, Mundaca y Kast, debe ser de “cooperación permanente y no de antagonismo”, subrayando que hay temas críticos que coordinar como “los problemas presupuestarios en materia de salud, el apoyo en la reconstrucción, y el financiamiento del programa ProEmpleo”.

En tanto, desde el Frente Amplio, la core María Elena Rubilar advirtió que “los principales puntos de atención estarán en el avance efectivo de la descentralización, el fortalecimiento del presupuesto regional y el respeto a la autonomía del Gore”, enumerando de paso que “Valparaíso arrastra históricas brechas en materias sensibles como vivienda, programas sociales, transporte, protección del medioambiente y la respuesta ante desastres socionaturales, además de enfrentar conflictos socioambientales complejos”.

“Esperamos que el próximo Gobierno asuma estos desafíos con diálogo, responsabilidad y una mirada territorial”, remarcó.